

# **Apport innovatrice des migrants orpailleurs dans les sites d'orpaillage de la province du Sanguié au Burkina Faso**

## **Contexte et justification de l'étude**

Conformément à ses missions Konrad adenauer Stiftung éclaire à travers des recommandations pertinentes l'action publique sur des problématiques sociétales. Cette étude qui vient en complément d'une recherche précédente menée sur la migration au sahel, cible l'apport innovatrice des migrants orpailleurs dans les sites d'orpaillage du Burkina Faso. La recherche sur l'apport innovatrice des migrants orpailleurs au Burkina Faso, s'intéresse de ce fait aux conséquences de ces technologies sur l'environnement des zones de production mais aussi aux facteurs qui produisent ou aggravent l'insécurité dans le milieu. Elle analyse les nouvelles dynamiques qui se développent dans le domaine.

## **Introduction**

L'orpaillage est une activité séculaire qui a longtemps constitué une source de richesse pour les empires du Ghana et du Mali (Bathily, 1991). Pendant ces dernières années, le continent africain fait l'objet de convoitise de multinationales à cause de ses potentiels miniers (Guyot, 2006). La hausse des cours des matières premières, de l'or en particulier, et la révision des codes miniers favorisent une montée en puissance des activités extractives dans les pays sous-développés comme ceux de l'Afrique. Cette situation a favorisé une ruée vers ce métal qui s'est traduite par l'ouverture de plusieurs sites d'exploitation artisanale, mais aussi par une mobilité accrue des migrants miniers et ses corollaires sociaux (violence, prostitution, consommation de stupéfiants), favorisant un transfert de techniques d'extraction et de traitement.

Ainsi, au Burkina Faso, dans la région du Centre Ouest où se trouve la province du Sanguié, l'activité d'orpaillage a connu une forte accélération à cause de l'utilisation de nouvelles techniques d'extraction et de traitement. Ainsi, l'exploitation traditionnelle de l'or se modernise de plus en plus

au niveau des différentes étapes du cycle : prospection, extraction, traitement. Cette activité constitue pour la province du Sanguïé un moteur économique presque incontournable d'autant plus que l'agriculture avec sa faible productivité ne lui permet malheureusement ni de répondre de manière satisfaisante à la demande alimentaire locale croissante, ni de doter les exploitations agricoles familiales d'un revenu à même de satisfaire leurs multiples besoins. Cette situation constraint la main d'œuvre agricole à se réorienter vers l'orpailage. Toutefois, l'augmentation du nombre de sites aurifères artisanaux, les tensions entre agriculteurs et orpailleurs sur les sites et la récurrence des braquages ont amené le gouvernement du Burkina Faso à s'engager dans un processus de réorganisation du secteur à travers la création d'une agence nationale d'encadrement des exploitations minières artisanales et semi-mécanisées (ANEEMAS) créée en 2015. Cette structure jusqu'à sa transformation en société nationale des métaux précieux (SONASP) en 2024 n'a pas pu apporter des résultats satisfaisants dans l'encadrement de l'activité de l'orpailage et surtout sa branche migratoire dans ce contexte d'attaque des groupes armés terroristes. Cette recherche se propose d'analyser l'apport innovatrice des migrants orpailleurs sur l'évolution des techniques d'extraction et les différents enjeux qui se construisent dans les sites d'orpailage de la province du Sanguïé. Pour comprendre ce renouveau, la recherche s'attachera à montrer comment les techniques d'exploitation artisanale de l'or ont évolué au cours du temps, puis analyse sa place dans le contexte économique et sociale dans la province, tout en jetant un regard sur les formes d'encadrements formels ou informels qui se construisent autour de l'activité.

## Objectif Général

L'objectif principal de cette étude est d'analyser l'apport innovatrice des migrants orpailleurs sur l'évolution des techniques d'extraction et les différents enjeux qui se construisent dans les sites d'orpailage de la province du Sanguïé au Burkina Faso

## II. Objectifs spécifiques

- ⊕ Répertorier les stratégies d'encadrements mises en place par le gouvernement de la transition du Burkina Faso pour contrôler la mobilité des personnes dans les sites d'orpailage de la province du Sanguïé dans ce contexte d'insécurité
- ⊕ Analyser l'évolution des techniques d'exploitation et la mobilité des orpailleurs dans la province du Sanguïé au Burkina Faso,

- Analyser les risques environnementaux et sanitaires de l'évolution de l'apport des migrants sur les techniques d'extraction et de traitement de l'or dans les sites d'orpailage de la province du Sanguié
- Analyser les perceptions et attentes des acteurs de l'orpailage sur la mobilité des personnes et l'évolution des techniques d'extraction dans le secteur de l'orpailage dans la province du Sanguié

### III. Résultats attendus

- ✓ Les stratégies d'encadrements mises en place par le gouvernement de la transition du Burkina Faso pour contrôler la mobilité des personnes dans les sites d'orpailage de la province du Sanguié dans ce contexte d'insécurité sont répertoriées
- ✓ L'évolution des techniques d'exploitation et la mobilité des orpailleurs dans la province du Sanguié au Burkina Faso est analysée
- ✓ Les risques environnementaux et sanitaires de l'évolution de l'apport des migrants sur les techniques d'extraction et de traitement de l'or dans les sites d'orpailage de la province du Sanguié sont analysés
- ✓ Les perceptions et attentes des acteurs de l'orpailage sur la mobilité des personnes et l'évolution des techniques d'extraction dans le secteur de l'orpailage dans la province du Sanguié sont analysées

### IV Méthodologie

Dans les sites d'orpailage, mener des enquêtes de terrain de nos jours s'avère problématique eu égard à la crise sécuritaire qui secoue actuellement le pays. Il s'agira de mettre en place une méthodologie adaptée au contexte. Ainsi il sera possible de voir des acteurs hors site et utiliser certains acteurs comme « enquêteurs-informateurs » dans les zones à fort défi sécuritaire.

L'étude sera de ce fait essentiellement qualitative : descriptive, compréhensive et explicative. Cette étude se donne pour objet d'interpréter l'apport des migrants orpailleurs sur l'évolution des techniques d'extraction de l'or dans les sites d'orpailage de la province du Sanguié au Burkina Faso. L'étude analysera aussi les conséquences de l'usage de ces techniques d'extraction dans les zones de production minières.

Pour ce fait, un travail d'équipe basé sur la confiance et le dialogue sera prôné tout au long de l'étude. Nous allons engager un dialogue sur la volonté d'identifier des sites d'orpailage accessibles dans deux différentes communes pour mener à bien l'étude. Dans le cadre de cette étude, la méthode qualitative fut privilégiée. Les entretiens seront centrés sur les implications économique, sociale et

environnementale de l'évolution des techniques d'extraction de l'or sur les sites d'orpailage. Ainsi, à partir des guides d'entretien préétablis sur des thèmes distincts, nous allons essayer d'appréhender le rôle et la place de l'orpailage dans le contexte économique et social de la province du Sanguié, les effets des réformes dans la régulation de l'orpailage pour contrer les effets néfastes de l'évolution des techniques dans le secteur de l'orpailage. Des guides seront administrés auprès de 75 acteurs : les autorités locales (les collectivités locales, chefs de villages), les acteurs du site (chef de site, creuseurs, tireurs, techniciens du boisage, commerçants, les ONG prônant pour une exploitation responsable de l'or etc.), les responsables du ministère des mines, la direction générale des mines, la direction de la DEMAS

L'observation jouera un rôle fondamental dans le cadre de cette étude dans les sites accessibles. Notre guide d'observation portera sur les conditions de stockage des explosifs, l'usage du mercure, le cyanure pour le traitement, les zones d'habitations etc.

### **Equipe de collecte de données**

Trois (3) équipes de collectes de données seront simultanément déployées sur le terrain. Chaque équipe sera composée de cinq (3) personnes. Les équipes seront dirigées par (02) superviseurs. Cela nous permettra de démultiplier le nombre de personnes rencontrées.

### **Durée de l'étude**

Ces trois équipes mèneront les enquêtes pendant dix (10) jours de terrain. A la fin de chaque journée, chaque équipe fera une brève restitution sous l'égide des superviseurs pour corriger les manquements constatés, et/ou apporter les adaptations nécessaires pour la poursuite des enquêtes.